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外媒：解決老齡化明智選擇

王培安表示，中國當前的人口發展出現轉折性變化。一是人
口總量增長的勢頭明顯減弱，育齡婦女特別是20歲至29

歲生育旺盛期婦女數量下降較快，少生優生成為社會生育觀念
的主流。二是人口結構性問題日益突出，勞動年齡人口開始減
少，老齡化程度不斷加深，出生人口性別比長期持續偏高。三
是家庭規模縮小，養老撫幼、互助互濟等傳統功能弱化。在這
一背景下，中國決定實施全面二孩，「所有夫婦，無論城鄉、
區域、民族，都可以生育兩個孩子的政策」。

高齡孕婦增將加強婦幼保健
至於全面二孩政策實施後的預期，王培安表示，中國現階段
符合全面兩孩政策條件的夫婦約有9,000萬對。實施全面兩孩政
策，今後幾年出生人口總量會有一定程度的增長，最高年份的
出生人口預計超過2,000萬人。官方測算，雖然實施全面二孩政
策會略增加中國的資源環境壓力，但中國的能源、糧食等供給
都在可承受範圍之內。
值得關注的是，中國符合全面二孩政策條件的婦女約60%在
35歲以上。王培安表示，針對未來高齡孕產婦明顯增加等情
況，政府未來將增加婦幼保健服務能力供給，做好分級診療，
加強諮詢指導，並完善危重孕產婦和新生兒轉診、會診網絡和
機制。要採取一切措施，確保母嬰健康安全。

取消二孩審批採生育登記制
談及全面二孩對中國社會經濟發展的影響，王培安表示，相
信在短期可直接拉動對婦幼健康、嬰幼用品、託幼服務、教育
等領域的消費。長期看，到2050年，15歲至59歲勞動年齡人口
將增加3,000萬左右，有利於穩定經濟增長預期。全面二孩實施
後，醫療、兒童照料和教育等公共服務需求將有所增長，官方
相信，通過加大投入、盤活存量、優化配置，完全可以應對。
對於外界最關注的全面二孩政策具體將何時實施，王培安表
示，將在修法後依法組織實施。政策實施後，國家衛計委將進
一步改革完善計劃生育服務管理，取消二孩審批，實行生育登
記服務制度。生育第二個孩子的夫妻，可到其中一方戶口所在
地或現居住地辦理登記。具體登記辦法由各省（區、市）制
訂。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）中共十八

屆五中全會決定實施全面二孩政策。國家衛計委副主

任王培安昨日就此表示，中國符合二孩條件的夫妻

（即曾生育一個孩子或未曾生育孩子）約有9,000萬

對，政策實施後，最高年份的出生人口料超過2,000

萬人，這個數字大致相當於目前澳洲的人口總量。預

計到2030年中國總人口達到14.5億人；而到2050

年，15歲至59歲勞動年齡人口將增加3,000萬左

右，有利於穩定經濟增長預期。王培安還強調，全面

二孩政策將在修訂《人口與計劃生育法》及其配套法

規後實施，未來並將取消二孩審批，實行生育登記服

務制度。

香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北京報道）國家衛
計委副主任王培安昨日表示，實施全面二孩政策
後，提倡按政策生育；對自願生育一個孩子的夫
妻，不再發放《獨生子女父母光榮證》，不再享受
獨生子女父母獎勵費等相關獎勵優待政策。
在中國嚴格實施「一胎化」政策時代，各地對於
獨生子女家庭多有相應鼓勵政策。例如，在北京的
獨生子女家庭，每月可領取政府支付的10元（人民
幣，下同）獨生子女費補貼；對於可生育二孩但書
面承諾只生一孩的，給予父母雙方每人不少於500
元的一次性獎勵等等。上述政策，將在全面實施二
孩政策後終止。

加大幫扶失獨家庭
對於失獨家庭等有特殊困難的計劃生育家庭，國

家衛計委強調，要積極採取措施，加大對其幫扶力
度，切實解決他們在生活保障、養老照料、大病醫
療、精神慰藉方面的困難和問題。
全面二孩政策的實施，並不意味着中國計劃生育

的取消。王培安指出，未來相當長的時期內，中國
人口眾多的基本國情不會根本改變，人口對經濟社
會發展的壓力、人口與資源環境的緊張關係將客觀
存在。此次計劃生育政策的調整完善，賦予了計劃
生育基本國策新的內涵。
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一孩夫妻不再享獨生子女補貼 香港文匯報訊（記
者 倪夢璟，澎湃新
聞 綜合報道）迪士尼
CEO羅伯特．艾格昨

日在出席南加州大學全球會議時表
示，中國放開二胎政策，對迪士尼
是重大利好。

艾格表示，這是一個契機，孩子
多了對迪士尼是件好事。艾格開玩
笑稱，要給中國領導人寫感謝信，
「感謝你們給我們送來了孩子。」
艾格表示，上海迪士尼與其他迪士
尼不同，吸引的代際人數可能超過
其他地方，其他迪士尼樂園都是父
母帶着小孩來，但上海迪士尼可能
會有三代人同遊，「上海迪士尼會
滿足三代人，我們不僅僅是吸引小
孩，還要吸引各代人。」

上海迪園七成餐飲屬中式
2011年4月開建的上海迪士尼樂

園，預計將於明年春季開業。樂園
近日再公佈了全球首個以海盜為主
題的園區「寶藏灣」五大項目。在
園區內，由高科技遊樂項目以及雜
技表演等築出的海盜世界展現了
「海盜們」的熱鬧生活，其中「加
勒比海盜——沉落寶藏之戰」是室
內乘船漂流歷險，結合了迪士尼故
事與尖端技術，再加上複雜的光影
效果，遊客們將暢遊海面甚至潛入
海底展開一場生動的航海大冒險。

艾格在會上還介紹了即將開業的
上海迪士尼。艾格稱，上海迪士尼
樂園將兼具中國風味和迪士尼特
色，「上海迪士尼樂園的餐飲70%都
是中餐，我親自參與了菜單和菜式
的選擇。」

艾格稱，中國是全球人口最多的
地方，也有最具活力的經濟，尤其
是上海，非常由創新力，給人新鮮
的感覺，任何財富500強的企業都把
上海看成一個非常重要、令人振奮
的地方。

香港文匯報訊 中共十八屆五中全會提出全面實施一
對夫婦可生育兩個孩子政策，對此，外媒紛紛表示高度
關注。外媒評論認為，中國取消「一家一孩」政策是必
經之路，是面對人口日益老齡化的明智選擇。
據中新網報道，俄羅斯衛星網援引卡耐基莫斯科中心
「亞太地區的俄羅斯」項目主任加布耶夫的話指出，「一
家一孩」政策若不調整，中國在變富之前先會變老。若沒
有發達的養老體系，很難在人口失衡的狀態下堅持下去。
「取消一家一孩政策是必經之路」，加布耶夫說。
路透社刊登了方正證券首席宏觀經濟學家郭磊的報
告，稱中國實施全面二孩政策雖然大大超越市場預期，
但同時也是面對人口日益老齡化的明智選擇。
報告指出，中國的二孩政策從認識上已經完全到位，
即使按偏低的生育率去看，其帶來的新增嬰兒數量亦不
容小覷。因為單獨二孩的目標人群只有1,000萬左右，而

全面放開二孩的目標人群至少在1.2億以上。

可逃離低生育率陷阱
郭磊強調，放開二孩的主要意義在於中長期增長結構

的積極因素上升，中國可以逃離低生育率陷阱；從短期
來看，二孩嬰兒潮的到來將拉動相關食品、玩具、母嬰
醫療、兒童服飾、家用汽車、教育培訓等行業的發展。
美國《《華爾街日報》報道說，中國周四稱，中國所

有夫婦都可以生育兩個孩子。《華爾街日報》說，中國
政府的這一舉動不僅是一種象徵意義的轉變，也承認中
國當前面臨着未來幾十年勞動人口短缺的問題。根據世
界銀行最新數據，2013年中國的生育率（每名女性生育
子女的數量）為1.17，低於更替水平。人口學者一直在
呼籲中國採取更大力度的措施，應對可能出現的勞動人
口短缺問題。

擬5年內建立分級醫療體系
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 北

京報道）國家衛生計生委新聞發言
人毛群安昨日在國務院新聞辦舉行
的吹風會上表示，中國高度重視分
級診療制度的建設，力求到2020年
基本建立起「基層首診、雙向轉
診、急慢分治、上下聯動」的符合
中國國情的分級診療制度。
近年來，中國的醫療服務量增長

迅速。2014年，中國醫療機構總診
療人次超過76億，出院人次數超過
2億。但是，如此巨大的診療量分佈
卻是很不合理的：一方面，城市三
級醫院服務量增長明顯，另一方
面，基層醫療衛生機構的服務能力
有待進一步加強，利用率需要進一
步提高，大醫院人滿為患和基層醫
療機構利用不足的問題並存。

居民在家門口享受優質服務
在這一背景下，國家衛計委開始

大力推進分級診療制度建設，力求
扭轉不合理的醫療資源配置格局，
探索有效盤活存量，引導優質醫療
資源下沉，使醫療資源發揮最佳效
能，不斷增強民眾的獲得感。
目前，內地已有 28 個省份的

1,043個縣（市、區）開展分級診療
試點， 30 個 省份的 1,415 個 縣
（市、區）開展基層首診責任制試
點。試點探索顯示，各地大醫院
「人滿為患」的情況有所緩解，床
位使用率下降，二級醫院、社區衛
生中心和鄉鎮衛生院患者明顯增
加，居民可以在家門口享受到優質
服務。

楊偉民：全面脫貧是「十三五」最硬任務
香港文匯報訊 中央財經領導小組辦公室

副主任楊偉民昨日接受中新社記者專訪時
表示，到2020年全面建成小康社會的目標
一定能完成。「十三五」期間，全面脫貧
是中國「最硬」的任務。
29日閉幕的中共十八屆五中全會審議了

「十三五」規劃建議。會議提出，到2020
年，人民生活水平和質量普遍提高，現行
標準下農村貧困人口實現脫貧，貧困縣全
部摘帽，解決區域性整體貧困。
在楊偉民看來，全面脫貧是「十三五」
規劃建議中最大的亮點之一，也是最大的
難點，是補短板之舉。這意味着，未來五
年，中國要使現行標準下的7,000多萬貧
困人口全部脫貧，592 個貧困縣全部摘
帽。
楊偉民表示，中國已經邁入中等收入國

家，但在發展過程中，也存在不平衡、不
協調、不可持續的問題，主要體現在收入
差距上。「十三五」期間要打好扶貧這場
攻堅戰。

須採針對性扶助措施
楊偉民指出，由於中國國土面積巨大，

各地發展差距大，仍有很多貧困人口。而
且現有貧困人口大多居住在深山區、高寒
缺氧區、民族地區，這些地區多屬生態環
境脆弱地區，生產生活條件比較惡劣，必
須通過有針對性的扶助措施實現脫貧。
「今後五年，扶貧攻堅應該是最難、最
硬的任務之一。」楊偉民說，中央已經下
定決心，全面脫貧的目標必須實現。這是
全面建成小康社會的內在要求，也是「共
享發展成果的要求，體現了公平正義」。

■全面二孩政策實施，內地今後幾年出生人口總量可望有一定程度增長。 資料圖片

■專家報告認為，二孩政策所帶來的新增嬰兒數量不容
小覷。 中新社

■上海迪士尼樂園的「寶藏灣」園區已見
雛形。 網上圖片
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